

# *Omnes viae Romam ducunt*

**EVELYNE HUMBERT**

Tous les chemins mènent à Rome : Nous étions 16 personnes, certains déjà présents l'an dernier, d'autres nouveaux venus, à reprendre ensemble notre aventure sur la *Via Francigena*. Cette année, le chemin nous a conduits de Vercelli à Piacenza, du 14 au 23 septembre 2025.

Notre guide Pierre Jacques Weiss était accompagné de sa femme Magali et d'Akiko Taylor pour la logistique, ainsi que de notre chauffeur, Régis Arnaud. Comme l'an passé, la joyeuse troupe s'est retrouvée à Martigny, d'où nous sommes partis en car pour rejoindre notre point de départ, Vercelli.

À Vercelli, nous avons découvert la Foire internationale du riz avec ses variétés – telles que l'Arborio, le Carnaroli, le Baldo, le Vialone Nano ou encore le Roma – ainsi que ses anciennes machines agricoles et ses tracteurs d'époque.

De Vercelli à Robbio, puis de Robbio à Mortara et enfin de Mortara à Garlasco, nous avons marché à travers des rizières à perte de vue. Près de Robbio, un groupe d'ibis sacrés au long bec noir nous a offert le spectacle inattendu de leur repos dans les champs.

C'est dans le décor mystérieux d'une brume matinale que nous avons poursuivi notre route vers Pavie. Après avoir longé les bords de la rivière Tessin, nous avons franchi le

célèbre Pont Couvert, qui nous a menés au cœur de la ville.

Une journée de pause nous a permis d'explorer Pavie, riche en monuments remarquables : la basilique San Pietro in Ciel d'Oro qui abrite les reliques de Saint-Augustin, la basilique San Michele avec son impressionnante structure à trois neufs, la cathédrale, mais aussi l'université, l'une des plus anciennes d'Europe, et les tours médiévales dont seulement cinq subsistent encore aujourd'hui.

De Pavie à Belgioioso, nous avons cheminé le long du Tessin puis du Pô. La soirée à l'hôtel fut mémorable : dans une joyeuse cacophonie typiquement italienne, nous avons savouré un repas bien mérité.

Puis, de Belgioioso à Lambrinia, nous avons traversé une région agricole plus variée, un peu moins plate que les jours précédents.

C'est sous la pluie que nous avons abordé notre dernière étape, de Lambrinia à Piacenza. Moment fort du périple : la traversée du Pô en bateau sur le *Transitus Padi*. Par miracle, tout notre groupe a trouvé place à bord ! Ce passage symbolique nous a rappelé l'époque où Sigéric, archevêque de Canterbury, emprunta cette voie entre 990 et 994.

Après avoir goûté à la charcuterie chez notre batelier Danilo, nous avons quitté la Lombardie pour entrer en Émilie-Romagne.

Avant notre retour en Suisse, nous avons visité Piacenza avec une guide passionnée. Elle nous a menés entre autres à la cathédrale, où nous avons admiré un superbe polyptyque en bois polychrome et les fresques de la coupole.

Du premier pont franchi à Vercelli jusqu'au dernier à Piacenza, notre guide nous a invités à méditer sur ce que nous laissons derrière nous et sur les nouvelles valeurs que nous voulions accueillir en passant d'une rive à l'autre.

Notre chemin a été rythmé par le chant *Utreia*, par les récits de Florence et par les concerts d'harmonica de Jean-Noël. Trois passionnés d'art et férus d'histoire nous ont eux aussi permis de déchiffrer les fresques et les statues rencontrées le long du chemin et dans les églises.

Et n'oublions pas la gastronomie italienne : entre risottos, pâtes, polenta, sans oublier la charcuterie – notamment le fameux salami d'oie de Mortara – et les cafés partagés, chaque étape fut aussi un festin pour les sens, rendu possible grâce à l'organisation bienveillante de l'équipe.

Nous remercions chaleureusement notre guide Pierre Jacques Weiss de nous avoir accompagnés sur ce nouveau tronçon de la *Via Francigena*. Nous espérons poursuivre l'an prochain, enrichis par nos souvenirs et portés par l'amitié qui s'est renforcée sur ces chemins vers Rome.